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Президент Касым-Жомарт Токаев на 
совместном заседании палат Парламента 
обнародовал Послание народу Казахстана 
«Справедливый Казахстан: закон и порядок, 
экономический рост, общественный 
оптимизм».

Глава государства в начале своего 
выступления отметил, что Парламентом 
страны принято 102 закона, в числе 
которых законы об общественном контроле, 
противодействии торговле людьми, науке и 
технологической политике, теплоэнергетике 
и другие. По его словам, огромное внимание 
было уделено социальным вопросам, в 
особенности защите детей.

Президент сообщил, что было 
предпринято немало системных шагов, 
нацеленных на повышение благополучия 
народа. Он подчеркнул, что довольствоваться 
достигнутым нельзя – впереди еще много 
работы.

– Народ Казахстана сегодня живет 
в совершенно новой политической 
реальности. За последние пять лет 
реализованы масштабные реформы, через 
кардинальную трансформацию прошла 
политическая система. Фундаментальные 
изменения происходят в общественном 
сознании, повышается уровень правовой 
культуры граждан, в обществе формируются 
новые модели поведения и укореняются 
новые ценности. Началось обновление 
политической и общественной жизни, 
менталитета и культурного кода нации. 
Одним словом, идет строительство 
Справедливого Казахстана, и, что особенно 
важно, все это полностью соответствует 
чаяниям народа. Поэтому мы продолжим 
неуклонно следовать нашим стратегическим 
курсом и не свернем с намеченного пути, – 
заявил Касым-Жомарт Токаев.

Глава Государства выступил  
с посланием народу Казахстана

Благодаря единству наш народ всегда 
достойно преодолевал различные вызовы. 
Так будет и впредь. Давайте вместе сделаем 
нашу Родину справедливым и развитым 
государством, в котором каждый может 
найти свое призвание и претворить мечты 
в реальность. У нас общая высокая миссия 
– построить для будущих поколений 
Справедливый Казахстан, государство 
равных возможностей для всех и каждого. 
Для этого как Глава государства я приложу 
все усилия. Уверен, и вы будете неустанно 
трудиться во имя общей цели, – подчеркнул 
Касым-Жомарт Токаев.

Информация с сайта: akorda.kz

Обращаясь к народу Казахстана, 
Глава государства выступил с рядом 
инициатив, направленных на дальнейшее 
социально-экономическое  развитие 
страны, устранение дисбалансов между 
денежно-кредитной и фискальной 
политиками, улучшение инвестиционного 
климата и условий для ведения бизнеса, 
полноценного раскрытия промышленного 
потенциала, решение первоочередных 
инфраструктурных проблем, повышение 
кадрового потенциала страны, реализацию 
комплексных мер для укрепления 
здоровья нации и перезагрузки системы 
социальной поддержки граждан, улучшение 
экологической ситуации и культивирование 

бережного отношения к окружающей среде, 
кардинального повышения эффективности 
государственного управления, а также 
всемерного утверждения в обществе 
идеологии закона и порядка.

Президент назвал главными задачами 
государства – обеспечение устойчивого 
социально-экономического прогресса, 
всестороннее раскрытие созидательного 
потенциала граждан и реальное повышение 
благосостояния народа.

– У нас есть четкое видение долгосрочных 
перспектив развития нашего государства. Для 
достижения поставленных высоких целей 
нам необходимо сохранять сплоченность, 
проявлять взаимную поддержку и уважение. 

12 сентября в республиканском Доме дружбы города Алматы состоялось Республиканское 
собрание АНК по обсуждению Послания Президента народу Казахстана: «Справедливый 
Казахстан: закон и порядок, экономический рост, общественный оптимизм».

В мероприятии приняли участие заместитель Председателя Ассамблеи народа Казахстана 
– заведующий Секретариатом АНК Администрации Президента РК Марат Азильханов, 
заместители Председателя АНК Юрий Шин и Лугмар Буларов, а также члены Ассамблеи, 
представители республиканских этнокультурных объединений, общественных структур 
АНК и РОО «Ассамблея жастары».

В ходе встречи обсуждены вопросы укрепления общенационального единства, повышения 
уровня правовой культуры граждан, реализации проектов, направленных на воспитание у 
молодежи патриотизма, уважения к истории и культуре Казахстана.

Марат Азильханов отметил важность реализации поручений, озвученных в Послании 
Главы государства народу Казахстана, в особенности поддержки и продвижения 
общенациональных ценностей, а также поблагодарил членов АНК за активное участие в 
масштабных благотворительных мероприятиях АНК «Жүректен жүрекке» и «Мектепкежол».

Отмечено, что одну из основных задач, озвученных Президентом – сделать Казахстан 
территорией комфортной и безопасной жизни, необходимо рассматривать как задачу каждого 
члена Ассамблеи. Важно уделить особое внимание глубокому закреплению в обществе 
принципа Закона и Порядка.

Члены АНК выразили поддержку инициативе объявления 2025 года – Годом рабочих 
профессий, учитывая, что большинство членов АНК являются представителями рабочих 
профессий и продвигают идеи трудолюбия и профессионализма.

ASSEMBLY.KZ 

ЧЛЕНЫ АНК ОБСУДИЛИ ПОСЛАНИЕ ГЛАВЫ 
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В Доме дружбы г.Астаны состоялась встреча представителей Ассамблеи народа 
Казахстана по обсуждению Послания Президента РК Касым-Жомарта Токаева народу 
Казахстана «Справедливый Казахстан: закон и порядок, экономический рост, общественный 
оптимизм».

В мероприятии приняли участие заместитель Председателя Ассамблеи народа Казахстана 
– заведующий Секретариатом АНК Администрации Президента Марат Азильханов, депутаты 
Парламента, председатель Комитета по развитию межэтнических отношений Министерства 
культуры и информации Галым Шойкин, члены Ассамблеи народа Казахстана, представители 
этнокультурных объединений, общественных структур АНК и РОО «Ассамблея жастары».

в столичном доме дружбы члены анК 
обсудили послание Главы Государства
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В ходе встречи обсуждены вопросы укрепления общенационального единства, повышения 
уровня правовой культуры граждан, обновления политической и общественной жизни, 
реализации проектов, направленных на воспитание у молодежи патриотизма, уважения к 
истории и культуре Казахстана.

Заместитель Председателя Ассамблеи народа Казахстана – заведующий Секретариатом 
АНК Администрации Президента РК Марат Азильханов в своем выступлении поблагодарил 
членов АНК за активное участие в масштабных благотворительных мероприятиях АНК 
«Жүректен жүрекке» и «Дорога в школу», а также отметил деятельность и роль Ассамблеи в 
реализации поручений, озвученных в Послании Президента.

Было отмечено, что одну из основных задач, озвученных Президентом – сделать Казахстан 
территорией комфортной и безопасной жизни, необходимо рассматривать как задачу каждого 
члена Ассамблеи. Важно уделить особое внимание глубокому закреплению в обществе 
принципа Закона и Порядка.
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выступление в.божКо - председателя оЮл 
«арсК» на собрании аКтива анК по обсуждениЮ 

послания президента рК Касым-жомарта тоКаева 
народу Казахстана

Құрметті Марат Алмасович! Әріптестер, 
достар!

Очередное Послание Президента 
народу Казахстана является документом, 
отражающим достижения страны 
в экономике, социальной защите, 
образовании, создании современной 
логистики и укреплении правопорядка. 
Одновременно оно направлено на решение 
наиболее важных проблем внутри страны 
и достижения главной цели – повышения 
уровня доходов граждан и решения ряда 
других проблем.

Президент откровенно всему народу 
заявил, что у нас есть проблемы в 
справедливости налогообложения, формиро-
вании доходной части бюджета, работы 
таможни.

Особо Президента тревожат проблемы 
в работе АПК. Он сказал, что в этой сфере 

выявлены приписки на 2 млн КРС, более 
3 млн мелкого рогатого скота, на которые 
выделялось субсидирование. Думается, 
по этому поводу будет проделана большая 
работа заинтересованных ведомств в 
выявлении и пресечении преступных схем.

Поставлена задача ввести для крестьян 
льготные товарные кредиты. Создать 
систему глубокой переработки сельхозсырья 
и сбыта продукции сельчан.

Но возникает вопрос: а где торгово-
распределительные центры, на которые 
Минторг РК затратил десятки млрд тенге? 
Про их пользу ничего не слышно, прежде 
всего - что они дали сельхозпроизводителям? 
Как это повлияло на увеличение 
производства продукции сельчанами и на 
снижение цен для граждан нашей страны?

Представляется, что в решении 
задачи по подготовке специалистов 

для села большую роль может сыграть 
развёртывание центров распространения 
компетенций на базе Национального 
аграрного научно-образовательного центра  
(НАНОЦ МСХ РК). В его структуре – 34 
крупные организации, вместе с филиалами 
это 56 субъектов, расположенных по 
всему Казахстану, причем 70% из них – 
узкоспециализированные институты и 
сельхозколледжи в сельских районах.

Академик А.К. Куришбаев, известный 
своей работой в качестве министра 
сельского хозяйства, ректора двух 
сельскохозяйственных университетов и 
депутата Сената Парламента Республики 
Казахстан, неоднократно высказывался 
о важности создания центров, которые 
будут распространять современные 
знания и обучать специалистов в области 
агропромышленного комплекса. Он обладает 
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Заместитель Председателя Ассамблеи народа Казахстана — заведующий Секретариатом 
АНК Администрации Президента РК Марат Алмасович Азильханов провел встречу с 
председателем филиала ОЮЛ «Ассоциация русских, славянских и казачьих организаций 
Казахстана» по городу Алматы Владимиром Шихотовым.

Были обсуждены вопросы патриотического воспитания молодежи, развития волонтерства 
и реализации проектов по укреплению согласия и единства в казахстанском обществе.
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Заместитель Председателя аНК 
Провел встречу с Председателем 

филиала оЮл «ассоциация 
руссКих, славяНсКих и КаЗачьих 

оргаНиЗаций КаЗахстаНа»  
По городу алматы

Заместитель Председателя провел встречу с председателем филиала 
ОЮЛ «Ассоциация русских, славянских и казачьих организаций 

Казахстана» по городу Алматы 

Заместитель Председателя Ассамблеи народа Казахстана — заведующий 
Секретариатом АНК Администрации Президента РК Марат Алмасович 
Азильханов провел встречу с председателем филиала ОЮЛ «Ассоциация 
русских, славянских и казачьих организаций Казахстана» по городу Алматы 
Владимиром Шихотовым. 

Были обсуждены вопросы патриотического воспитания молодежи, развития 
волонтерства и реализации проектов по укреплению согласия и единства в 
казахстанском обществе. 
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глубокими знаниями о международном 
опыте и понимает, насколько полезны 
такие центры. В настоящее время А.К. 
Куришбаев занимает должность президента 
Национальной академии наук Республики 
Казахстан.

Через эти центры в странах Европейского 
Союза и Америки организуется поддержка 
аграриям. Разрабатываются планы 
развития их бизнеса, им представляются 
анализы почвы, рекомендации по 
наиболее выгодным сортам зерновых, 
пород скота, сельхозтехники, проведении 
агрохимических и ветеринарных 
мероприятий и наиболее выгодной продажи 
произведённой продукции.

Для сведения, в бюджетном кодексе 
уже закреплено право акиматов выделять 
средства из бюджета областей на обучение 
специалистов в сфере сельского хозяйства. 
Это уже сейчас позволяет создать центры 
и обучать сельчан навыкам бизнеса в 
сельском хозяйстве, распространять 
лучшие сорта семян, породы скота, 
технологии и практики, а также внедрять 
в бизнес-структуры результаты научных 
исследований институтов НАНОЦ. Через 
них будет организована поддержка сельчан 
по применению знаний в агротехнике, 
ветеринарии, использовании водных 
ресурсов и другой помощи, как это 
практикуется во многих европейских, 
североамериканских и южноамериканских 
странах.

Сотрудники НАНОЦ накопили 
значительный объём информации, 
изучая международные практики 
функционирования подобных центров. 
Однако, несмотря на многочисленные 
обращения депутатов Парламента РК к 
правительству, процесс реализации этих 
идей затягивается.

Жители Караганды и Темиртау, а также 
представители общественности области с 
удовлетворением отмечают, что с приходом 
отечественного инвестора на Qarmet 
начинается новый этап в восстановлении 
и развитии предприятия. Увеличивается 
производство металла, идёт реконструкция 
коксовых батарей. Восстанавливаются 
шахты и забои, улучшаются бытовые 
условия для шахтёров и металлургов.

В Темиртау намечен масштабный план 
по улучшению экологической обстановки, 
ремонту оборудования и общественного 
транспорта. Это ценный опыт, который, 
возможно, стоит использовать при анализе 
деятельности других недропользователей и 
принятии решений по увеличению их вклада 
в бюджет страны. Подобные мысли часто 
возникают у граждан в ходе их выступлений 
в соцсетях.

В нашей стране активно обсуждается 
вопрос строительства АЭС. Всё больше 
специалистов и простых граждан осознают, 
что атомная энергетика — это важнейший 
элемент для успешного развития государства.

Ассамблея народа Казахстана 
поддерживает строительство АЭС и в том 
числе этнокультурные объединения славян.

Для сведения противников строительства 
АЭС, Экибастузская ТЭЦ — один из 
крупнейших источников загрязнения 
окружающей среды в Казахстане, 
выбрасывает в атмосферу множество 
вредных веществ, таких как оксиды азота, 
серы и углерода. Ежегодно ТЭЦ выкидывает 
в атмосферу около 1 млн 200 тыс. тонн пыли, 
которая падает на пастбища, головы граждан 
и долетает до Балхаша.

В Послании вновь была поднята 
актуальная проблема восстановления и 
развития ирригационных и защитных систем 
от паводков. Президент призвал извлечь 
уроки из недавних катастрофических 
весенних паводков. Следует отметить, что в 
некоторых случаях их возникновение было 
связано с человеческими факторами.

Все этнокультурные центры страны 
активно участвовали в оказании помощи 
пострадавшему населению, возведении 
защитных сооружений, а также в 
восстановлении и финансировании 
строительства жилых домов для 
пострадавших.

К сожалению, в отдельных случаях не 
были своевременно приняты технические 
решения по опорожнению водохранилищ 
в зимний период и инженерной защите 
населённых пунктов и автомобильных дорог. 
Также не была проведена своевременная 
прочистка ряда пропускных сооружений. 
Президент дал указание о строительстве 
водохранилищ для перехвата поверхностных 
стоков. Необходимо учитывать, эта задача 
становится особенно важной в связи 
с тем, что, по мнению учёных, в том 
числе казахстанских, к 2050 году в горах 
Заилийского Алатау и Саур исчезнут все 
ледники. В результате южные регионы 
страны могут столкнуться с нехваткой 
поливной и питьевой воды. И вынуждены 
будут накапливать и использовать 
поверхностные стоки весной.

В своём Послании Президент совершенно 
справедливо поднял вопрос о необходимости 
подготовки квалифицированных кадров для 
экономики страны, включая профессии, 
которые будут востребованы в будущем. Он 
отметил, что в Казахстане уже работают 23 
известных зарубежных университета.

Также важно отметить, что бывший 
министр образования А. Аймагамбетов 
вёл активную работу по повышению 
качества обучения в казахстанских вузах. 
Он через суд отозвал лицензии у 23 высших 
учебных заведений, что заставило многих 
ректоров задуматься о необходимости 
ввода учебных программ, отвечающих 
запросам промышленности и бизнеса, 
улучшения оснащения лабораторий и 
фондов учебных пособий. Однако новый 
министр высшего образования и науки, 
к сожалению, о такой работе перестал 
информировать общественность. Думается, 
что при усилении требовательности к 
учебным программам ВУЗов у нас не будет 
институтов и университетов, ставших 

торговыми лавками по продаже дипломов 
неграмотным претендентам.

Только в российских вузах обучается 
более 60 тысяч талантливых казахстанских 
студентов. Однако во время обучения 
с ними не встречаются представители 
казахстанских работодателей, акиматов 
и министерств нашей страны, чтобы 
определить дальнейшее трудоустройство и 
для них конкретные рабочие места. Из-за 
этого многие студенты не возвращаются в 
Казахстан, что является потерей для нашей 
страны перспективной и образованной 
молодёжи. Такая же ситуация наблюдается 
и с обучением нашей молодёжи в других 
странах.

В своём Послании Глава государства 
объявил 2025 год годом рабочих профессий. 
Это решение имеет огромное значение для 
повышения престижа и авторитета простых 
тружеников.

Следует выразить слова благодарности 
Президенту за расширение практики 
награждения рабочих и инженерных 
работников низшего и среднего звена, 
включая практику награждения орденами и 
медалями во время их профессиональных 
праздников.

Хочу проинформировать актив АНК, 
присутствующих на собрании по обсуждению 
Послания, что наш Павлодарский филиал 
ОЮЛ «Ассоциации русских, славянских 
и казачьих организаций Казахстана» 
под руководством В.А.Берковского, при 
поддержке акимата Павлодарской области, 
а также бывшего заместителя акима, а ныне 
вице-министра культуры и информации РК 
Курмановой Айзады Амангельдиновны, 
проявил особую заботу к молодёжи и их 
трудоустройству в летние каникулы.

В текущем году для привития трудовых 
навыков учащимся Павлодарской области 
было организовано 11 тысяч рабочих мест. 
Из них 2500 были созданы за счёт бюджетов 
городов и районов области, а более 8500 
старшеклассников работали в частном 
секторе.

Подростки трудились по трудовым 
договорам, где были оговорены условия 
работы, соблюдения требования охраны 
труда, соответствующий уровень заработной 
платы и прописаны обязательства как 
работодателей, так и подростков. Мы 
постараемся этот опыт распространить по 
всей стране.

Концепция слышащего государства 
работает, сказал Президент. Но потребовал 
усилить систему контроля и проверки 
исполнения принятых решений по форме и 
существу.

С учётом этого подхода Глава государства 
впервые так остро заявил о том, что в 
Казахстане нет и не может быть притеснений 
по языковому, конфессиональному, 
этническому или социальному признаку.

Он также обратил внимание на отдельные 
случаи провокаций, которые возникают из-за 
безответственности и невежества некоторых 

граждан, и такие факты будут пресекаться 
правовыми органами.

Президент подчеркнул, что имеет место 
попытка манипулировать общественным 
мнением и делать выпады в адрес нашего 
государства из-за рубежа. Однако эти 
проплаченные попытки не смогут внести 
раздор в общество и обречены на провал.

Но возьму на себя смелость отметить, 
что правоохранительные органы не 
всегда широко информируют население о 
результатах пресечения подобных фактов. 
Например, в информации о результатах 
работы Генеральной прокуратуры за первое 
полугодие 2024 года, опубликованной в 
газете «Казахстанская правда» 31 июля 
текущего года, даже не упоминается, какие 
меры предпринимаются прокуратурой 
и силовыми ведомствами для защиты 
общественного благополучия, мира и 
согласия в гражданском обществе. Создаётся 
впечатление, что силовики не замечают и не 
пресекают такие факты.

И, конечно, очень важно извлечь уроки 
из указаний Президента о том, что нельзя 
постоянно оглядываться назад и искать 
виновных в негативных событиях. Историю 
нужно знать и не использовать её для 
поиска предлогов для обид и обострения 
общественно-политической обстановки. 
Я бы также добавил, что нельзя отрицать 
достижения нашего народа в советский 
период и подвиги казахстанцев в Великой 
Отечественной войне.

Не зря существует мудрая мысль: «Если 
постоянно смотреть в прошлое, то человек 
будет стоять спиной к своему будущему».

Для выполнения этого поручения я 
предлагаю активу АНК чаще обращаться к 
правоохранительным органам с заявлениями 
о случаях разжигания розни и подрыва мира 
и согласия в стране. Это должно заставить 
заинтересованные ведомства усилить эту 
работу.

Обращаюсь к нашей депутатской 
группе в Сенате и общей группе АНК в 
Парламенте, которую мы создали, как можно 
скорее разработать закон о профилактике 
правонарушений в этой сфере или внести 
соответствующие поправки в существующие 
законы, которые позволят оперативно 
реагировать на факты разжигания 
межнациональной розни, оскорбления 
национального достоинства, организации 
массовых собраний с потенциальными 
угрозами перерастания в массовые 
беспорядки.

Также необходимо определить полномочия 
прокуратуры в части официального 
предостережения и других мер наказания 
для лиц, по делам на которых доказан факт 
разжигания межнациональных конфликтов.

Пришло время рассмотреть вопрос 
о лишении отдельных граждан права 
пользоваться социальными сетями. Такая 
практика уже существует в деятельности 
Европейского суда по правам человека.

Спасибо за внимание.
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Ахмед Мурадов, сопредседатель 
Ассоциации чеченцев и ингушей 
Казахстана «Вайнах», член АНК и 
Национального курултая, высказался о 
ловушке социальных сетей, в которую 
попало наше общество.

Современный Казахстан сталкивается с 
серьезной проблемой — утратой духовных 
и семейных ценностей под влиянием 
цифровых технологий. Социальные сети 
и гаджеты стали неотъемлемой частью 
жизни каждого, но в то же время они несут 
разрушительные последствия. Сегодня 
мы теряем молодежь, наших детей, и это 
является большой бедой для нас.

Недавно я стал свидетелем одной сцены в 
аэропорту: красивая молодая семья, каждый 
член которой был погружен в свой смартфон. 
Никого не видят, никто им не нужен. Сидят 
в своих смартфонах. Эмоции были связаны 
только с тем, что они видели, слышали, 
читали в своих устройствах. Обмена внутри 
семьи нет. Проявляется тревожная картина: 
семейные узы и человеческое общение 
вытесняются экраном. Весь фокус внимания 

смещается на то, что происходит в виртуальном мире, в то время как реальное общение 
между членами семьи почти исчезает. Это уже не единичный случай, а распространенное 
явление, которое можно наблюдать повсюду. Технологии, изначально задуманные как 
инструмент для улучшения жизни, сегодня оказывают противоположное действие.

Мы попали в ловушку всемирной паутины социальных сетей, и теперь выбраться 
оттуда будет сложно. Возможности этого цифрового мира полностью поглотили нашу 
жизнь, и в большинстве случаев мы следуем тем путем, который выбираем не под влиянием 
ближайшего окружения — не от мамы с папой, дедушки с бабушкой, не от духовных 
наставников, — а от тех, кто ведет наших детей на крыши домов, откуда они прыгают уже 
в другой мир.

Куда мы идем, если теряем самих себя? Мы ставим задачу формировать единую нацию, 
объединенную духом истории, верой и традициями. Однако, как говорят чеченцы, «если 
много есть, то и пища становится горькой». Сейчас мы ощущаем горечь того, что приносит 
нам эта всемирная паутина, искусственный интеллект и другие технические достижения 
человечества.

Раньше духовные и нравственные ориентиры передавались в семье — от отца к сыну, 
от деда к внуку. Сегодня эту роль все чаще заменяют социальные сети. Вместо того чтобы 

нужно защищать национальные ценности 
и реГулировать влияние социальных сетей, 

считает КазахстансКий общественный 
деятель ахмед мурадов

черпать мудрость у предков, молодежь ищет ответы в виртуальном пространстве, где много 
информации, но мало ценностей.

Это печальная ситуация. Мы говорим детям об общенациональной идентичности, 
духовных ценностях, преемственности поколений, формировании единой нации, но 
молодежь находится под постоянным влиянием интернета и социальных сетей. Соцсети 
часто формируют искаженные представления о мире и навязывают ценности, далекие от 
наших традиций. Жалко детей...

Один из великих сказал: чтобы впустить в дом свежий ветер, нужно открыть окно, но 
не настолько, чтобы ветер снес крышу. Так и наш общий дом — Казахстан — переживает 
информационный шторм, угрожающий его основам. Мы не научились противостоять этому 
шторму, и теперь пожинаем плоды цивилизации.

Одна из главных угроз заключается в том, что потеря связи с традициями и духовными 
ценностями неизбежно ослабляет национальную идентичность. В условиях глобализации 
и быстрого развития технологий народу Казахстана нужно не просто сохранять свои корни, 
но и активно защищать их от внешних воздействий. В противном случае страна рискует 
столкнуться с глубоким моральным и духовным кризисом, последствия которого уже 
начинают проявляться.

Для решения этой проблемы необходимо принимать меры на общенациональном уровне. 
Матери не должны оставлять детей наедине с гаджетами, которые заменяют им внимание и 
заботу. Матери также не должны погружаться в свои смартфоны, забывая про все остальное. 
Отцы должны воспитывать в своих домах мужчин, вместе с дедушками передавая историю 
своего народа, моральные ценности, рассказывая о достижениях предков. Как бы горька 
ни была наша история, дети должны понимать, за что стоит бороться и над чем работать.

Да, мы получили большие возможности работать онлайн, проводить крупные встречи, 
в том числе международные. Во время эпидемии даже законы парламента обсуждались 
и принимались в онлайн-режиме. Это хорошо. Но именно в этом режиме происходит 
искажение реальности, деформация духовных, нравственных и этнических ценностей. В 
результате мы получили очень сильного оппонента для формирования единства, которое 
начинается в семье и завершается на общенациональном уровне.

Прежде всего, важно усилить контроль за влиянием социальных сетей и гаджетов на 
детей и молодежь. Родители должны осознавать свою ответственность и не допускать, 
чтобы их дети жили исключительно в виртуальном мире.

Также необходимо разрабатывать законодательные инициативы, направленные на 
защиту национальных ценностей и регулирование влияния социальных сетей, возможно, 
вплоть до блокировки некоторых из них в Казахстане. Государству нужна система, которая 
позволит сохранять баланс между прогрессом и сохранением духовных основ.

Как отметил президент, мир становится все более турбулентным, и Казахстан не сможет 
избежать вызовов современности. Поэтому каждый из нас должен осознать свою роль в 
сохранении духовного наследия и формировании сильной нации, объединенной историей, 
верой и традициями.

Информация с сайта check-point.kz

Президент твердо заявил, что в Казахстане нет  
и не может быть ниКаКих Притеснений  

По КаКому-либо ПризнаКу, будь то языКовому, 
Конфессиональному, этничесКому или социальному

2 сентября этого года президент 
Казахстана Касым-Жомарт Токаев выступил 
с Посланием народу на совместном 
заседании палат Парламента.

Президент поставил перед народом 
Казахстана новые актуальные задачи, 
обозначил ключевые направления работы 
и дал конкретные поручения Парламенту, 
Правительству и другим уполномоченным 
органам. 

Послание состоит из девяти 
направлениий работы: 

Первое: устранение дисбаланса 
между денежно-кредитной и фискальной 
политикой. 

Второе: улучшение инвестиционного 
климата и условий для ведения бизнеса. 

Третье: раскрытие промышленного 
потенциала страны. 

Четвертое: решение первоочередных 
инфраструктурных проблем. 

Пятое: повышение кадрового потенциала страны. 
Шестое: укрепление здоровья нации и перезагрузка системы социальной поддержки 

граждан. 
Седьмое: улучшение экологической ситуации и культивирование бережного отношения 

к окружающей среде. 
Восьмое: повышение эффективности государственного управления.
Девятое: утверждение в обществе идеологии закона и порядка.
Президент поручил обратить самое пристальное внимание на развитие атомной 

энергетики в стране, так как этот вид генерации энергии способен в значительной 
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Президент поручил обратить самое пристальное внимание на развитие 

атомной энергетики в стране, так как этот вид генерации энергии способен в 
значительной степени удовлетворить быстро растущие потребности нашей 

степени удовлетворить быстро растущие потребности нашей экономики и назвал дату 
общенационального референдума по вопросу строительства АЭС – 6 октября. Предстоящий 
референдум станет еще одним проявлением широкого общенационального диалога и ярким 
примером реализации концепции “слышащего государства”. 

Для достижения успеха фискальной реформы Президент поручил осуществить 
тотальную цифровизацию администрирования и ускорить перенос процессов в налоговой 
сфере в электронный формат. Казахстан должен стать страной, где широко применяется 
искусственный интеллект и развиваются цифровые технологии. 

Касым-Жомарт Токаев объявил 2025 год Годом рабочих профессий. Год рабочих 
профессий будет содействовать продвижению в нашем обществе идеи трудолюбия и 
профессионализма. Необходимо, чтобы люди, добившиеся успеха честным, усердным 
трудом, всегда пользовались уважением и почетом.

Президент также поручил обновить законодательство в области развития массового 
спорта. Без этого невозможно добиться цели воспитания здоровой молодежи и укрепления 
здоровья нации. Соответствующие поправки позволят придать мощный импульс развитию 
массового и детского спорта, обеспечат основу для подготовки новой плеяды чемпионов. 

Касым-Жомарт Токаев в Послании озвучил идею увеличения лесных массивов в 
Казахстане. Воспроизводство лесов имеет определяющее значение для сохранения 
экологического равновесия. В стране будут созданы новые комплексы по выращиванию 
посадочного материала по образцу лесосеменного комплекса «Семей орманы». 

В конце своего выступления Президент твердо заявил, что в Казахстане нет и не может 
быть никаких притеснений по какому-либо признаку, будь то языковому, конфессиональному, 
этническому или социальному. И что благодаря единству наш народ всегда достойно 
преодолевал различные вызовы. 

«У нас общая высокая миссия – построить для будущих поколений Справедливый 
Казахстан, государство равных возможностей для всех и каждого» – сказал  
Касым-Жомарт Токаев.

ДМИТРИЙ ОСТАНЬКОВИЧ, РУКОВОДИТЕЛЬ фИЛИАЛА АРСК  
пО гОРОДУ АСТАНА, пРЕДСЕДАТЕЛЬ АССОЦИАЦИИ  

БЕЛОРУССКИХ КУЛЬТУРНЫХ ЦЕНТРОВ РК «РОДНЫ КУТ»

Нужно защищать национальные ценности и регулировать влияние 
социальных сетей, считает казахстанский общественный деятель Ахмед 

Мурадов 

 

Ахмед Мурадов, сопредседатель Ассоциации чеченцев и ингушей 
Казахстана «Вайнах», член АНК и Национального курултая, высказался 
о ловушке социальных сетей, в которую попало наше общество. 

Современный Казахстан сталкивается с серьезной проблемой — утратой 
духовных и семейных ценностей под влиянием цифровых технологий. 
Социальные сети и гаджеты стали неотъемлемой частью жизни каждого, но в 
то же время они несут разрушительные последствия. Сегодня мы теряем 
молодежь, наших детей, и это является большой бедой для нас. 

Недавно я стал свидетелем одной сцены в аэропорту: красивая молодая семья, 
каждый член которой был погружен в свой смартфон. Никого не видят, никто 
им не нужен. Сидят в своих смартфонах. Эмоции были связаны только с тем, 
что они видели, слышали, читали в своих устройствах. Обмена внутри семьи 
нет. Проявляется тревожная картина: семейные узы и человеческое общение 
вытесняются экраном. Весь фокус внимания смещается на то, что происходит 
в виртуальном мире, в то время как реальное общение между членами семьи 
почти исчезает. Это уже не единичный случай, а распространенное явление, 
которое можно наблюдать повсюду. Технологии, изначально задуманные как 
инструмент для улучшения жизни, сегодня оказывают противоположное 
действие. 
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Своим мнением поделились 8 тысяч казахстанцев
По заказу Казахстанского института стратегических исследований при Президенте Республики 

Казахстан ОО «НИА «Институт демократии» в период с 18 августа по 17 сентября 2024 г. провело 
социологический опрос. Всего опрошено 8 000 респондентов старше 18 лет.

В XXI веке энергетика стала одним из ключевых факторов глобального развития, влияющих 
на экономическую стабильность, окружающую среду и качество жизни людей. Казахстан, обладая 
огромными запасами урана, подходит к важной развилке – вопросу строительства АЭС в поиске 
решения проблемы дефицита электроэнергии.

На момент опроса в совокупности 59,2% респондентов выразили общую готовность принять 
участие в голосовании. Из них твердое намерение выразили 41,6%.

Примечательно, что показатели электоральной активности практически идентичны данным, 
полученным в ходе предыдущего опроса общественного мнения, проведенного в августе текущего 
года. Тогда уровень потенциальной явки составлял 59,0%.

Каждый пятый опрошенный еще не принял окончательного решения, а 17% отметили, что 
однозначно не примут участие в референдуме.

В целом 60,2% казахстанцев положительно относятся к идее строительства АЭС в 
Казахстане. Из них 38,6% – положительно, 21,6% – скорее положительно. По сравнению с 
предыдущим опросом, проведенным в августе, число сторонников идеи строительства АЭС 
выросло с 53,1 до 60,2%.

Об отрицательном отношении к идее строительства АЭС говорят 24,9%, из которых резко 
отрицательно – 9,1%, скорее отрицательно – 15,8%. Затрудняются ответить – 14,9%.

Результаты опроса показывают, что казахстанцев прежде всего волнуют вопросы влияния 
АЭС на здоровье людей и окружающую среду.

Так, на вопрос «Какую информацию об атомной электростанции (АЭС), планируемой 
к строительству, Вы хотите узнать в первую очередь?» 49,5% отметили «влияние на здоровье 
населения», 42,9% – «влияние на окружающую среду». Еще 22,8% респондентов выбрали вариант 
ответа «меры по предотвращению аварий и чрезвычайных ситуаций».

Полученные данные подчеркивают важность открытого диалога между государством, 
экспертами и населением. Строительство АЭС – это не только технический, но и социальный 
проект, требующий активного участия граждан.

В Казахстане растет число сторонниКоВ аЭс – соцопрос Киси

окружающую среду». Еще 22,8% респондентов выбрали вариант ответа «меры 
по предотвращению аварий и чрезвычайных ситуаций». 

Полученные данные подчеркивают важность открытого диалога между 
государством, экспертами и населением. Строительство АЭС – это не только 
технический, но и социальный проект, требующий активного участия 
граждан. 

Опрос проведен ОО «НИА «Институт демократии» в период с 18 августа 
по 17 сентября 2024 г. В исследовании был применен метод личного интервью 
(face-to-face). 

В опросе принимали участие респонденты старше 18 лет из 17 областей 
и городов республиканского значения Астаны, Алматы и Шымкента. Объем 
выборочной совокупности – 8 000 респондентов. 

Статистическая погрешность не превышает 2,9%. 

Официальное уведомление ЦИК № 3Т-2024-05252505 от 13.09.2024 г. 

Информация с сайта: aes2024.kz 

 

 

 
 

 
 

 
 

 
 

Опрос проведен ОО «НИА «Институт демократии» в период с 18 августа по 17 сентября 
2024 г. В исследовании был применен метод личного интервью (face-to-face).

В опросе принимали участие респонденты старше 18 лет из 17 областей и городов 
республиканского значения Астаны, Алматы и Шымкента. Объем выборочной совокупности – 8 
000 респондентов.

Статистическая погрешность не превышает 2,9%.
Официальное уведомление ЦИК № 3Т-2024-05252505 от 13.09.2024 г.

Информация с сайта: aes2024.kz

Сентябрьское Послание Президента Касым-
Жомарта Кемелевича Токаева народу Казахстана 
определило важные направления для устойчивого 
развития страны. Хотелось бы поделиться 
видением ключевых аспектов, которые касаются 
молодежи и этнополитической стабильности в 
нашей стране. 

Послание Главы Государства Касым-жомарта тоКаева 
народу Казахстана “сПраведливый Казахстан: заКон и 

ПорядоК, эКономичесКий рост, общественный оПтимизм”.

 

предпринимателей, включая тренинги, семинары 
и наставничество.

Формирование новой политической культуры 
и правового сознания. Концепция «слышащего 
государства» предполагает активное участие 
граждан в жизни страны, повышение уровня 
правовой культуры и ответственности. Мы видим 
в этом возможность для укрепления диалога 
между молодыми гражданами разных этнических 
групп и формирования общей идентичности, 
основанной на принципах справедливости и 
равноправия. Ассоциация готова поддерживать 
эту инициативу через образовательные и 
просветительские мероприятия, направленные 
на повышение правовой грамотности молодежи 
и развитие навыков конструктивного участия в 
общественной жизни.

Президент особо подчеркнул важность 
молодежи как ключевого ресурса для устойчивого 
развития Казахстана. В Послании уделено большое 
внимание вопросам образования и подготовки 
кадров, включая реформу системы технического 
и профессионального образования. Объявление 
2025 года – Годом рабочих профессий, а также 
улучшение условий для подготовки специалистов 
и привлечение 23 известных зарубежных вузов 
усилят связь лучших университетов с реальным 
сектором экономики. Эти меры направлены на 
формирование квалифицированных кадров и 
подготовку молодых профессионалов, готовых к 
вызовам современной экономики.

Глава государства также призвал к единству в 
борьбе с социальными пороками, подчеркнув, что 
в основе нашего национального характера лежат 
открытость и толерантность. Глава государства 
ясно заявил, что в Казахстане не может быть 

В Послании четко обозначен курс на 
построение справедливого государства, где 
приоритетами являются закон и порядок, 
экономический рост и оптимизм общества. Все 
эти цели мы полностью поддерживаем, ведь 
они непосредственно связаны с интересами всех 
граждан Казахстана, включая молодежь, которая 
играет ключевую роль в развитии страны.

Особое внимание уделено социальным 
вопросам, обеспечению безопасности и 
поддержке детей и молодежи, включая 
принятие законов против насилия и вовлечения 
несовершеннолетних в азартные игры. Эти 
меры создают прочную основу для защиты 
подрастающего поколения. Президент 
подчеркнул важность развития массового и 
детского спорта, что способствует воспитанию 
здоровой молодежи и укреплению здоровья 
нации, а также созданию условий для подготовки 
новой плеяды чемпионов. Мы считаем, что это 
направление требует особой поддержки всех 
уровней власти.

Государство ставит приоритет на 
воспитание здоровой, образованной и социально 
ответственной молодежи. Наша Ассоциация 
готова активно участвовать в реализации этих 
задач, продвигая культурные и образовательные 
проекты, направленные на развитие молодежи.

Поддержка молодежного 
предпринимательства и инициатив — еще один 
важный аспект. В Послании уделено внимание 
развитию малого и среднего бизнеса как 
двигателя экономического роста. Ассоциация 
готова предложить платформу для обмена 
опытом и поиска новых возможностей. В 
планах — запуск программ поддержки молодых 

притеснений по языковым, конфессиональным, 
этническим или социальным признакам. Он 
подчеркнул, что любые случаи дискриминации 
будут пресекаться по закону. Гражданам 
крайне важно не поддаваться на провокации 
и манипуляции, направленные на создание 
разлада в обществе. Казахстан продолжит 
строить гармоничное и справедливое общество, 
свободное от предрассудков. Мы полностью 
поддерживаем этот курс и готовы всемерно 
содействовать укреплению взаимопонимания и 
уважения среди всех этнических групп, внося 
свой вклад в развитие гармоничного и единого 
Казахстана. 

Было отмечено, что сквозной идеей, которой 
должны руководствоваться все — от членов 
правительства и акимов до каждого гражданина, 
является патриотизм. Каждое начинание должно 
основываться на созидательных устремлениях, 
а каждый поступок — вносить вклад в развитие 
страны. Этот призыв к активному участию в 
жизни государства особенно важен для молодежи, 
которая является будущим Казахстана.

Подводя итог, хочу подчеркнуть, что мы 
видим в Послании нашего Президента четкий 
призыв к действию — к совместной работе на 
благо Казахстана, где каждый гражданин, вне 
зависимости от этнической принадлежности, 
может реализовать свой потенциал. Молодежь 
готова активно участвовать в этих процессах, 
поддерживать государственные инициативы и 
вносить свой вклад в построение справедливого, 
процветающего и единого Казахстана.

Член Ассамблеи народа Казахстана, заместитель 
председателя ОЮЛ «Ассоциации русских, славянских 

и казачьих организаций Казахстана» 
Шихотов Семён Владимирович
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21 сентября, 2024
Вопросы изменения климата и ухудшения экологической ситуации требуют вмешательства 

профсоюзных организаций
В Народном штабе за строительство АЭС состоялась встреча членов профсоюзов города 

Астаны, с ведущим инженером отдела атомной энергетики ТОО «Казахстанские атомные 
электрические станции» Асуаном Сиябековым.

В ходе встречи Заместитель председателя Федерации профсоюзов РК Нурлан Утешев 
отметил, что изменения климата сегодня беспокоят весь мир, вопросы экологии акутальны и в 
нашей стране.

«Вопросы изменения климата и ухудшения экологической ситуации требуют вмешательства 
профсоюзных организаций. В мире уже определены пути и методы решения таких масштабных 
проблем. В этом направлении приняты решения и конвенции нескольких международных 
трудовых организаций. В соответствии с ними сегодня вся экономика мира переходит на «зеленую» 
энергетику. В этом контексте строительство АЭС может значительно улучшить условия труда для 
десятка тысяч тружеников, а также положительно сказаться на жизни представителей абсолютно 
разных профессий», – подчеркнул Нурлан Утешев.

В свою очередь, Асуан Сиябеков поделился информацией о текущем состоянии энергетической 
системы страны, мировом и отечественном опыте в области атомной энергетики, рассматриваемых 
технологиях для строительства АЭС, а также ответил на вопросы о необходимости АЭС нашей 
стране.

По его словам, большую часть потребляемой в стране электроэнергии обеспечивают тепловые 
электростанции, а их доля составляет около 70%. Практически все эти станции сильно устарели, 
так как остались еще с советских времен.

«Уровень износа тепловых электростанций в стране очень высок и составляет 70-80%. 
Некоторые станции имеют износ вплоть до 90%. События на котлах в городах Экибастуз и 
Риддер подтверждают наши слова. В связи с высоким уровнем износа и ежегодным ростом числа 
потребителей, правительство планирует к 2035 году ввести в эксплуатацию более 26,5 гигаватт 
новых источников генерации», – сообщил специалист.

В обществе часто задается вопрос, почему бы не получать энергию из возобновляемых 
источников, таких как вода, солнце и ветер. Тем не менее, Казахстан не остается в стороне от 
этого процесса. В стране активно развиваются альтернативные источники энергии.

«В настоящее время у нас функционирует 148 таких объектов. Из них 46 – солнечные, 59 
– ветряные, 40 – гидроэлектростанции и три станции, работающие на биотопливе. По мнению 
Министерства энергетики, мы должны были достичь этого показателя к 2025 году, но выполнили 
его уже в 2023 году. Таким образом, этот показатель составляет 6% от всей энергосистемы. В 
первой половине 2024 года он составил 6,5%. Кроме того, есть крупные проекты, такие как 
ветряная электростанция в Жамбылской области. Однако недостаток солнечной и ветряной 
генерации заключается в их прямой зависимости от климатических условий, что говорит о их 

«Казахстан пришел В сферу атомной ЭнергетиКи не Вчера» – состоялась 
Встреча с профсоюзными работниКами В народном штабе

явной нестабильности», – заявил Асуан Сиябеков.
Он также подробно остановился на показателе, который энергетики называют коэффициентом 

использования установленной мощности. Это отражает, какой процент энергии каждый объект 
действительно производит от своей технической мощности. Коэффициент для различных 
источников энергии в энергосистеме варьируется. Для АЭС он самый высокий и составляет 90%, 
в то время как для ветровой генерации в среднем это 33-35%. В наиболее ветреных регионах 
Казахстана этот показатель достигает 40%, а в мире в среднем составляет 25%. Для солнечных 
электростанций этот показатель еще ниже – всего лишь 18%.

«АЭС не зависят от климатических условий, поэтому в атомной энергетике этот коэффициент 
высок. Кроме того, чтобы достичь результатов в 2,8 гигаватт мощности от АЭС, необходимо 
построить ветряную электростанцию мощностью 8 гигаватт на площади 4000 гектаров. А для 
солнечной электростанции мощностью 14 гигаватт потребуется 28 тысяч гектаров, что составляет 
половину площади ТЭЦ в Астане. Поэтому мы наблюдаем, как страны мира все чаще прибегают 
к атомным электростанциям», – подчеркнул специалист.

В настоящее время Казахстан, занимающий одно из ведущих мест в мире по производству 
урана, должен максимально использовать свои ресурсы. Сырье для запуска любой АЭС - ядерное 
топливо, в стране уже имеется.

«Как известно, на «Ульбинском металлургическом заводе» по французской технологии 
производится готовое топливо для АЭС в Китае. Кроме того, с 1973 по 1998 год в городе Актау 
работала АЭС, и после 25 лет работы она была закрыта. То есть, у нас уже был опыт работы с 
АЭС. Кроме того, у нас есть два крупных института. Один из них – Ядерный физический институт 
в Алматы, а другой – Ядерный центр в городе Курчатов. В этих центрах работают сильнейшие 
специалисты, которые регулярно проводят исследования совместно с иностранцами. В Курчатове 
функционируют два импульсных реактора, а в институте под Алматы – один реактор. Это тоже 
атомные станции. Несмотря на то, что Алматы находится в сейсмически активной зоне, за 57 лет 
здесь не произошло ни одной аварии. Эти реакторы не используются в энергетических целях, а 
предназначены для исследований», – сообщил инженер.

Асуан Сиябеков отметил, что их принцип работы сложнее, чем у АЭС, так как в реакторах для 
получения энергии мощность должна поддерживаться на определенном уровне без сторонних 
вмешательств.

«В исследовательских реакторах эту мощность необходимо постоянно регулировать. Это 
значит, что в стране есть операторы, которые могут управлять этим процессом. Все это создает 
предпосылки для развития этой отрасли. Казахстан не вчера пришел в сферу атомной энергетики», 
– подчеркнул специалист.

В свою очередь, получив исчерпывающие ответы на свои вопросы, профсоюзные работники 
выразили поддержку инициативе строительства АЭС в стране.

Информация с сайта: aes2024.kz

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Вопрос о строительстВе атомной электростанции 
(аэс) В казахстане станоВится Все более актуальным 

на фоне глобальных изменений климата  
и растущих потребностей В энергии

На референдуме 6 октября гражданам 
предстоит сделать важный выбор, и 
стоит рассмотреть несколько ключевых 
аргументов в поддержку этой инициативы.

Во-первых, Казахстан обладает 
значительными запасами урана, что делает 
страну одним из ведущих производителей 
этого важного ресурса. Строительство 
АЭС позволит эффективно использовать 
внутренние ресурсы, снизив зависимость 
от импорта энергоресурсов. Это не только 
укрепит энергетическую безопасность 
страны, но и создаст новые рабочие места 
в сфере высоких технологий и науки. 
Энергетическая безопасность превыше 
всего! 

Об этом и не только шла речь на встрече 
с коллективом ТОО «Инфроэнерго» в г. 
Талдыкорган.

Во-вторых, атомная энергетика является 
одним из самых чистых источников 
энергии. В отличие от угольных и газовых 
электростанций, АЭС не выбрасывают 
углекислый газ и другие вредные вещества 
в атмосферу, что поможет Казахстану в 
борьбе с изменением климата и выполнении 
международных обязательств по снижению 
углеродных выбросов. 

Кроме того, с учетом растущего 
спроса на электроэнергию в стране, 
вызванного экономическим ростом и 
увеличением населения, АЭС станет 
надежным источником стабильной 
энергии. Это особенно важно для развития 
промышленных секторов и привлечения 
иностранных инвестиций.

Наконец, современные технологии 
атомной энергетики значительно повысили 

Вопрос о строительстве атомной электростанции (АЭС) в Казахстане 
становится все более актуальным на фоне глобальных изменений 

климата и растущих потребностей в энергии 

На 
референдуме 6 октября гражданам предстоит сделать важный выбор, и стоит 
рассмотреть несколько ключевых аргументов в поддержку этой инициативы. 

Во-первых, Казахстан обладает значительными запасами урана, что 
делает страну одним из ведущих производителей этого важного ресурса. 
Строительство АЭС позволит эффективно использовать внутренние ресурсы, 
снизив зависимость от импорта энергоресурсов. Это не только укрепит 
энергетическую безопасность страны, но и создаст новые рабочие места в 
сфере высоких технологий и науки. Энергетическая безопасность превыше 
всего!  

Об этом и не только шла речь на встрече с коллективом ТОО 
«Инфроэнерго» в г. Талдыкорган. 

Во-вторых, атомная энергетика является одним из самых чистых 
источников энергии. В отличие от угольных и газовых электростанций, АЭС 
не выбрасывают углекислый газ и другие вредные вещества в атмосферу, что 

уровень безопасности. Новые реакторы 
спроектированы с учетом всех возможных 
рисков, что позволяет минимизировать 
вероятность аварий и обеспечить защиту 
окружающей среды.

В заключение, строительство АЭС 
в Казахстане — это шаг к устойчивому 
будущему, который обеспечит 
энергетическую независимость, поддержит 
экономический рост и поможет сохранить 
экологию. На референдуме 6 октября 
граждане имеют возможность сделать выбор 
в пользу прогресса и устойчивого развития 
страны!

Л. Котельникова, руководитель 
филиала ОЮЛ «Ассоциация русских, 

славянских и казачьих организаций 
Казахстана по Алматинской области».
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Останки 125 бойцов Красной армии, погибших в сражениях ВОВ под Калугой, 
обнаружил сводный отряд поисковиков стран СНГ в этом году

Казахстанский поисковый отряд «Панфиловшилар» из Павлодарской области вернулся 
из экспедиции в Калужскую область, где, совместно с поисковиками из России, Беларуси, 
Кыргызстана, Узбекистана и Молдовы, им удалось обнаружить и перезахоронить останки 125 
советских солдат, погибших здесь в сражениях Великой Отечественной войны.

ЭКСпедиция “ВаршаВСКОе шОССе”

Для заместителя командира поискового отряда «Панфиловшилар» рафаэля 
Мухамеджанова и его соратников эта экспедиция по поиску останков советских солдат, 
погибших на фронтах Великой Отечественной войны, далеко не первая. В аналогичные 
экспедиции простые работяги павлодарского металлургического комбината выезжают с 2018 
года. Причем делают это исключительно по зову сердца.

«В основном, мы все – рабочий класс. Берем отпуска, отпрашиваемся и едем в экспедиции. 
Как и в предыдущие годы, эта поездка была организована Поисковым движением России 
при поддержке программы Роспатриот и Фонда президентских грантов РФ. Наш отряд 
непосредственно ездит уже с 2018 года», - рассказывает Рафаэль Мухамеджанов.

За шесть последних лет казахстанским поисковикам удалось побывать в нескольких 
регионах, где когда-то шли ожесточенные бои. Раскопки проводили в разных районах 
Новгородской и Ленинградской областей. Последние четыре года группа работает на 
Калужском направлении.

«Варшавское шоссе» – так и называется экспедиция. Проводилась у деревни Цветовка 
Барятинского района Калужской области. Данная местность известна по одной из операций 
ВОВ, как «Зайцева гора». Здесь была главенствующая высота, которую наши не могли взять 
долго. В 1942 году под гору сделали подкоп, заложили 25 тонн взрывчатки и совершили 
подрыв. У немцев были большие потери», - делится историей Рафаэль Мухамеджанов.

По его словам, работы для поисков именно в этом районе хватит еще на долгие годы. 
Ведь согласно имеющимся данным, высота и территории рядом не раз переходили из рук в 
руки. по разным данным здесь погибло от 100 до 400 тысяч советских солдат.

еще 125 бОйцОВ

Экспедиция «Варшавское шоссе» – одна из самых масштабных, рассказывает Рафаэль 
Мухамеджанов. В ней приняло участие более 600 человек из 29 регионов России и стран СНГ.

«Работали вместе, как сводный отряд, плечом к плечу. Общий результат - 125 Бойцов. 
Работали одновременно в десяти точках. Обнаружили пять так называемых смертных 
медальонов. Из них один был прочитан сразу, а два на экспертизу ушли. Остальные утрачены 
– пустые оказались. Вроде бы по одному уже даже родственников нашли», - говорит он.

В этом году группа из 9 человек, в которую непосредственно входил Рафаэль 
Мухамеджанов, обнаружила останки советских солдат буквально в первый день экспедиции, 
во время проведения разведки на участке местности, обозначенной, как «Яблоневый сад».

«Сначала идет поиск с миноискателем. Он берет на глубину до двух и более метров, 
и определяет количество металла в земле, чтобы из-за каждой гильзы огромную работу 
не делать. Если обнаруживается крупное что-то: каска, детали оружия, боеприпасы, то 
вскрывается сначала верхний слой. Естественно, с учетом всех мер безопасности», - 
рассказывает казахстанский поисковик.

Первые результаты показали, что группа наткнулась на стихийное захоронение.
«Получается, что во время боев погибших солдат стаскивали в одну большую воронку 

от авиабомбы. Так и получилось стихийное захоронение. Останки лежали, скажем так, в 
беспорядочном положении. Дальше уже работали антропологи. Всего земля отдала нашей 
группе в этот раз 17 бойцов», - говорит Рафаэль Мухамеджанов.

рабОта С риСКОМ для жизНи

По словам поисковиков, раскопки, проводимые в местах сражений Великой Отечественной 
войны – занятие довольно сложное, а иногда и опасное: земля по-прежнему хранит 
неразорвавшиеся снаряды и мины, которые прогнили от времени и могут сдетонировать в 
любой момент. Именно по этой причине все действия при раскопках четко регламентированы, 
а сами участники экспедиций заранее теоретически подготовлены.

«Если сигнал пробился, сначала мы снимаем слой дерна, примерно сантиметров 30. Потом 
постепенно идем дальше. Если впереди есть металл, то это сразу видно по ржавчине. Там 
земля рыжего цвета. Затем начинаешь обкапывать вокруг, пока не проявятся контуры. Тогда 
и становится примерно понятно, с чем имеешь дело», - объясняет Рафаэль Мухамеджанов.

ТерриТория памяТи: казахсТанские поисковики 
вернулись из экспедиции в калужской обласТи

Тем не менее, по его словам, иногда несчастные случаи у поисков все же происходят. И, 
чаще всего, это, как раз связано с нарушением правил безопасности проведения раскопок.

«Начинают разбирать, ковырять. В общем, проявляют ненужное и опасное любопытство. 
Все ведь в боевом снаряжении. пролежало в земле 80 лет, проржавело и в любой момент 
все это может рвануть», - говорит поисковик.

Для того, чтобы подобных ситуаций не происходило, для впервые прибывших в 
расположение поисковых отрядов новичков обязательно проводится детальный инструктаж. 
Обучение ведется в течение нескольких дней и там дается вся информация по взрывоопасным 
предметам и правилам поведения в случае их обнаружения.

«У них это все организовано очень грамотно. Поэтому все, кто в первый раз приезжает, 
проходят теоретические курсы, а потом уже выходят на практику», - говорит Мухамеджанов.

СлОжНОСти идеНтифиКации

Особое внимание поисковики уделяют идентификации поднятых во время экспедиций 
останков. По словам Рафаэля Мухамеджанова, бывалые специалисты обращают на целый 
ряд факторов, которые позволяют практически безошибочно определить, принадлежат они 
советским воинам или солдатам врага. И это не только сохранившиеся детали снаряжения, 
оружия и обмундирования.

«Немецкие солдаты пропитывали свою форму специальным раствором против вшей, гнуса 
и других насекомых. Из-за него, после разложения тканей тел, их кости становились черного 
цвета. Это один из многих, но, пожалуй, самый точный способ определения принадлежности 
останков», - рассказывает поисковик.

Однако, по его словам, находить останки немецких солдат поисковикам приходится не 
часто. Сам Рафаэль Мухамеджанов не натыкался на них ни разу.

«Во-первых, у немцев была хорошо налажена работа похоронных команд, которые 
собирали тела на поле боя и отправляли их в Германию. У Советской армии тогда таких 
больших возможностей не было. Сами знаете, какие у нас были боевые потери», - объясняет 
он.

Несмотря на то, что казахстанские поисковики уже много лет принимают участие в 
экспедициях по местам сражений Великой Отечественной войны, по словам Мухамеджанова, 
им еще ни разу не удавалось найти останки земляков. Вернее, возможно и находили, однако 
идентифицировать их по прошествии времени было уже невозможно.

«Также мы встречаемся со школьниками, которым рассказываем о своей 
поисковой работе, о том, с чем сталкиваемся, о подвигах наших предков, 
победивших в самой кровопролитной войне в истории человечества. Очень 
важно, чтобы они это знали. Наша работа – это, в первую очередь, сохранение 
памяти и передача истинной истории подрастающему поколению», - отмечает 
Рафаэль Мухамеджанов. 

Вернувшись в Казахстан из экспедиции в конце августа, поисковики отряда 
«Панфиловшилар» уже сейчас обсуждают планы на следующий год. Говорить 
о том, где пройдут очередные раскопки, пока рано. Но конкретное место, по 
их словам, не так важно. Гораздо важнее результат. Ведь поисковики 
буквально живут смыслом знаменитой крылатой фразы: «Война не закончена, 
пока не похоронен последний солдат». 

Информация с сайта: sputnik.kz 
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«Представьте, простая статистика: из 125 человек, которых подняли в этом 
году идентифицировать удалось только одного. Вполне вероятно, что среди них 
были казахстанцы, пропавшие без вести. Многие солдаты, когда шли в бой, не брали  
с собой смертный медальон. Считалось плохой приметой. Сейчас, когда их захоронили 
должным образом, молитву прочитали, может их души нашли покой», - рассказывает 
поисковик.

Возвращением останков казахстанцев, погибших на полях ВОВ, на Родину, по словам 
Рафаэля Мухамеджанова, мы обязаны, в основном российским отрядам, которые выезжают в 
экспедиции несколько раз в год. Многие из них живут недалеко от мест, где проходили бои и 
имеют шансы более активно вести поисковую работу. Казахстанские коллеги подключаются 
уже после идентификации останков и уже здесь проделывают огромную работу по поиску 
родственников погибших воинов.

ЧтОбы пОМНили

По словам заместителя командира поискового отряда «Панфиловшилар» Рафаэля 
Мухамеджанова, каждая поездка в похожие экспедиции оставляет массу неизгладимых 
впечатлений и воспоминаний, которые западают глубоко в душу.

«В 2021 году мне запомнился подъем. Воронка, а в ней буквально перемешаны 
человеческие кости и кости животных, оружие, детали танка. Просто “каша”. И в этом году 
экспедиция запомнилась. Когда поднимали 17 бойцов… Там был лейтенант, а рядом с ним 
медсестричка лежала. Знаете, как будто в обнимку. Как будто при жизни они были близки. 
А может так и было, так они и погибли, смерть настигла вместе», - не скрывая переживаний 
рассказывает Мухамеджанов.

А еще, говорит он, каждая экспедиция – это знакомство с новыми людьми, 
единомышленниками, которые часто становятся настоящими друзьями по жизни.

«Все зовут приехать. И молдаване, и белорусы, и россияне. Особенно в те места, 
где воевали наши, казахстанские дивизии. Мы бы и рады ездить чаще, но в финансовом 
отношении такой возможности, к сожалению, у нас нет. Поэтому работаем, в основном, на 
энтузиазме», - говорит Рафаэль Мухамеджанов.

При этом, по его словам, одними поисковыми экспедициями работа не ограничивается. 
Поисковики из объединений разных стран постоянно на связи в течение года и стараются, 
чем могут, помогать друг другу в поисках родственников тех солдат, чьи останки удалось 
идентифицировать. Также постоянно делятся новой информацией и обсуждают планы на 
ближайшие предстоящие выезды.

«Также мы встречаемся со школьниками, которым рассказываем о своей поисковой работе, 
о том, с чем сталкиваемся, о подвигах наших предков, победивших в самой кровопролитной 
войне в истории человечества. Очень важно, чтобы они это знали. Наша работа – это, в первую 
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очередь, сохранение памяти и передача истинной истории подрастающему поколению», - 
отмечает Рафаэль Мухамеджанов.

Вернувшись в Казахстан из экспедиции в конце августа, поисковики отряда 
«Панфиловшилар» уже сейчас обсуждают планы на следующий год. Говорить о том, где 
пройдут очередные раскопки, пока рано. Но конкретное место, по их словам, не так важно. 
Гораздо важнее результат. Ведь поисковики буквально живут смыслом знаменитой крылатой 
фразы: «Война не закончена, пока не похоронен последний солдат».

Информация с сайта: sputnik.kz

Заместитель командира поискового отряда “Панфиловшилар” 
Рафаэль Мухамеджанов

Белорусский культурный центр «Радима» принял участие в проведении 
благотворительной акции «Дорога в школу» в столичном Доме дружбы г. Астаны, 
организованной Ассамблеей народа Казахстана. 

Эта акция приурочена к началу нового учебного года. Главная цель акции — оказание 
социальной помощи детям из малообеспеченных и многодетных семей. Организаторами 
были проведены: закуп канцелярских товаров и школьных принадлежностей, сбор 
рюкзака. 

Первое сентября — День знаний для всех детей. Он должен стать праздником для 
всех ребят школьного возраста без исключения. Подготовить ребенка к школе, купить 
всё необходимое — дело весьма затратное. Особенно тяжело приходится семьям, где 
воспитываются сразу несколько детей, а также семьям, оказавшимся в сложной жизненной 
ситуации. Помочь нуждающимся может каждый человек, ведь даже небольшой вклад 
является ощутимой поддержкой для тех, кто этого ждёт. 

Одной из таких является многодетная семья Якуценя, в которой воспитывается четверо 
детей. Дочь Дарья окончила начальную школу и в этом году начнет обучение в средней 
школе. Она дополнительно занимается изучением английского языка, спортивными 
бальными танцами, участвует в соревнованиях. 

При встрече в центре с Дарьей состоялось небольшое интервью, в котором мы пожелали 
ей успехов в новом учебном году, а в дальнейшем стать членом нашего культурного центра.

Акция «Дорога в школу»
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В Павлодарском филиале  
«Союза казаков Степного края» 

прошла акция «Дорога в школу».  
В рамках мероприятия 11 детей  
из малоимущих семей получили 

помощь в виде школьных костюмов, 
обуви и канцтоваров.

Средства на эти покупки были собраны казаками. Особую 
инициативу в организации акции проявили атаман Кузнецов С.Н., 
Чикунов Н.П., Радько Д.А. и все казаки, входящие в состав филиала. 
В акции также приняли участие казаки станиц Качирская, Песчанская 
и ансамбль «Воля».
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творческая деятельность молодёжной студии «тишина закулисья» из города 
петропавловска Северо-Казахстанской области не приостанавливается ни на день. 
Учебные это или рабочие дни, отпуск или командировка — студия действует. 

Ребята свои каникулы, а руководитель Ринат Рашитович свой отпуск провели на 
Черноморском побережье. Победив в творческом конкурсе, посвящённом юбилею  А. С. 
Пушкина, они получили бесплатные путёвки в Международный детский центр. Ринат 
Рашитович принял участие в финальной встрече клуба «Хочу говорить по-русски» 
Школы МДЦ «Артек». 9 смена в лагере «Хрустальный», в котором отдыхали студийцы, 
был расписан по минутам. Мероприятия, конкурсы, походы в горы, путешествия по 
историческим местам и, конечно же, заслуженные награды за творческий труд. 

В августе пришли отличные новости от выпускников студии, которые штурмовали 
Высшие учебные заведения. Результаты наших студийцев потрясающие. Актриса и 
режиссёр студии Риана Исмаилова поступила в Театральный институт им. Б. Щукина, 
г. Москва. Туда же, только на актёрское отделение, поступила Алина Кариковская. В 
Екатеринбургский театральный институт поступил Илья Беспоместных. Александр 
Каспанов — Северо-Казахстанский университет. Культурно-досуговая деятельность. г. 
Петропавловск. Олеся Сиволап — AlmaU, Алматы Менеджмент Университет. Маркетинг 
и реклама. г. Алматы. Станислав Фатеев — Уральский федеральный университет. г. 
Екатеринбург. Глеб Диденко — Тюменский государственный университет. Биоинженерия 
и биоинформатика. г. Тюмень. Антон Серебряков — Алматинская православная духовная 
семинария. Пастырское отделение. г. Алматы. 

Вот такая обширная география выпускников студии. Новый учебный год — это новые 
возможности, знания и знакомства. Учитесь, творите, дружите, любите, стремитесь к 
лучшему. Будьте активными, открытыми и готовыми к новым свершениям. Удачи вам в 
учёбе и во всех начинаниях! 

В сентябре «Тишина Закулисья» приняла участие в работе V международного  
онлайн-фестиваля «Мир русского театра», на котором свои работы представили 
русскоязычные коллективы из Италии, Испании, Швейцарии, Швеции, Франции, 
Америки и Казахстана. Фестиваль был организован и прошёл на площадке журнала 
«Театрал». Участникам и организаторам форума свои пожелания направил председатель 
СТД РФ Владимир Машков. «Ваш фестиваль по сложившейся традиции проходит 
под девизом «Мир театра – мир добра». Сегодня миру действительно важны доброта, 
любовь и мудрость, которыми всегда согревает своих зрителей русский театр.  
Хочу пожелать вам, чтобы ваш фестиваль и впредь продолжал объединять театры и 
зрителей из разных стран мира. Пусть вашими усилиями русский театр станет поистине 
безграничным!»

Спектакль «Март и Слива» молодёжной студии «Тишина Закулисья» набрал на 
странице журнала «Театрал» в социальной сети «В Контакте» 60.000 просмотров за 6 дней 
Фестиваля. 

«Март и Слива» — тот редкий случай, когда у экспертов не было к спектаклю никаких 
замечаний. Кстати, эту пьесу об одиночестве, недопонимании, нарушенной коммуникации 
подростков со сверстниками и взрослыми участники молодёжной студии «Тишина 
Закулисья» поставили сами. Педагог Ринат Исмаилов дал им карт-бланш, не вмешивался в 
процесс — и был ошарашен результатом: «Родителей спектакль задел больше всего. Когда 
я видел, как они выходили со спектакля в слезах, понимал, что дети своей работой попали 
в их больное место». 

«Это очень честно сделано, – сказал на обсуждении театральный критик, писатель, 
режиссёр Андрей Маркович Максимов. – Я сразу поверил, сразу в это втянулся.  
Очень затягивающая история. Вообще в какие-то моменты забывалось, что это 
театр. Казалось, это какой-то кусочек жизни. Очень органично все существовали.  
Здесь было ощущение, что ребята делают дело, которое им очень нравится, эта энергия 
радости, конечно, передается». Это подтвердили все, кто посмотрел на фестивале работу 
«Март и слива», и сошлись на том, что создателей спектакля можно только поздравить. 

Со своей стороны театральный критик Ольга Егошина отметила: -  
«Ребятам это близко – они играют про себя, про свое, про то, что они знают. На 
спектаклях с подростковой тематикой интересна, прежде всего, сцепка с залом, гораздо 
более тесная, чем в каком-нибудь академическом театре. И разговор со зрителями здесь 
может быть хорошим дополнением, подспорьем, подсказкой», – посоветовала она  
режиссеру спектакля, 17-летней Риане. Кстати, все участники форума поздравили  её с 
поступлением в Щукинский театральный институт и пожелали ей успешной работы.

Финальный день «Мира русского театра» прошел особенно душевно. Пять 
фестивальных дней промчались, оставив в сердце каждого теплое и трепетное чувство. 
Однако никто из участников не прощается. Худруки назначают друг другу встречи, 
организаторы строят планы с учетом высказанных пожеланий, а журналисты  «Театрала» 
с нетерпением ждут поводов написать о русских театрах за рубежом новые материалы.

На онлайн-дискуссии Ринат Рашитович поделился новостями о нынешней  
деятельности студии: - «К сожалению, молодёжная студия «Тишина Закулисья» 
приостанавливает свои выступления на площадке Погодинского театра. Но студия 
продолжает работать и выступать. У нас хорошие отношения с музеями, с библиотеками 
– есть где играть. Также состоялась встреча с руководителем Управления культуры 
СКО, на которой договорились после открытия «Центра креативных индустрий» 
решить вопрос творческой деятельности на новой площадке. Хочется отдельно 
отметить,  что состав студии постоянно обновляется. Главное правило студии –  
любой ребёнок или подросток может прийти и без всяких кастингов и экзаменов начать  
заниматься у нас».   

Впереди новый Фестиваль. Актриса студии, а теперь уже и режиссёр Виктория 
Курышева, ставшая в этом году полноправным членом Ассоциации русских театров 
за рубежом г. Санкт-Петербурга, представит свой спектакль «Маленькие сказки» на 

Не  теряя  темпа!
 

 
Фестивале в г. Саратов в конце октября. Этот спектакль был поставлен в студии, но в связи 
с тем, что Виктория возглавила народный студенческий театр «Кривое Зеркало» в Северо-
Казахстанском университете, был передан студентам для творческой реализации.   

Также идёт подготовка к Фестивалю им. В. Золотухина в с. Быстрый Исток Алтайского 
края.   

Молодёжная студия «Тишина Закулисья» приглашает всех детей и подростков 
присоединиться к увлекательному Миру театра! Спектакли, поэтические вечера, 
Фестивали в разных городах, Международные конкурсы, бесплатный отдых на Чёрном 
море, а самое главное – дружная и тёплая компания ждут своих новых друзей.

Владимир ХОЛОД, 
город Петропавловск, Северо-Казахстанской области
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шымкентский русский драматический театр открыл 95-й театральный сезон спектаклем 
по мотивам пьесы К. Гоцци «принцесса турандот».

Премьеру поставили выпускники ГИТИСа в рамках проекта «Постановки студентов и 
выпускников ГИТИСа и ведущих творческих вузов в русских театрах за рубежом» при участии 
Фонда поддержки и развития театрального образования. Режиссер спектакля Л. Северухин сделал 
попытку перенести сюжет из прошлого в будущее, причем постапокалиптическое.

ПРОЕКТ «ПОСТАНОВКИ СТУДЕНТОВ И ВЫПУСКНИКОВ ГИТИСА И ВЕДУЩИХ 
ТВОРЧЕСКИХ ВУЗОВ В РУССКИХ ТЕАТРАХ ЗА РУБЕЖОМ» стартовал в 2021 году при 
поддержке Министерства культуры РФ и ФГБУК «РОСКОНЦЕРТ». За время его проведения 
творческими командами выпускников ГИТИСа, среди которых режиссеры, сценографы, художники, 
художники по костюмам, хореографы, драматурги, были поставлены спектакли в Абхазии, 
Беларуси, Кыргызстане, в нашей стране и других государствах. Сейчас проект поддерживают Фонд 
президентских грантов и Фонд поддержки и развития театрального образования.

В прошлом году команда выпускников ГИТИСа поставила на сцене нашего театра пушкинскую 
«Пиковую даму». Спектакль не только отозвался в сердцах шымкентских театралов, но и успешно 
прошел на фестивальной сцене в Санкт-Петербурге. 

Л. Северухин — новый участник проекта. Уже в 14 лет московский школьник получил звание 
«Восходящей звезды» Лос-Анджелеса. Лев исполнил роль в короткометражном фильме, который 
стал дипломной работой режиссера Л. Алексеевой. За свою игру москвич был удостоен престижной 
премии в США. На тот момент будущий режиссер «Турандот 2162» занимался в театральной студии 
«Филимон», победил в конкурсе актерского мастерства фестиваля «Юные таланты Московии»  
и играл в спектаклях Театра юных москвичей. Далее были мастерская Каменьковича-Крымова  
в ГИТИСе, участие в режиссерских лабораториях в «Ленкоме М. Захарова» и Театре им. Гоголя. 

В ЦЕНТРЕ СЮЖЕТА «ТУРАНДОТ 2162» — ДРЕВНЯЯ ВОСТОЧНАЯ ПРИТЧА, ОПИСАННАЯ 
ЕЩЕ В XII ВЕКЕ ПОЭТОМ Н. ГЯНДЖЕВИ В «ПЕРСИДСКИХ СКАЗКАХ» и переделанная Гоцци 
для театра комедии дель арте. О своей работе режиссер Л. Северухин сказал, что «мы с командой 
попробовали понять, что сейчас нужно зрителю и как можно повернуть это произведение. И 
придумали перенести это всё в постапокалиптическое будущее, где разрушились все моральные и 
этические установки, где люди борются за выживание. Как раз в такой мир попадает наш главный 
герой принц Калаф».

Саму идею постановки «Турандот» подал директор Шымкентского русского драматического 
театра, заслуженный деятель Республики Казахстан И. Вербицкий. Причем изначально молодому 
режиссеру был предложен жанр комедии. Но молодость решила по-своему, и на сцене была показана 
трагедия.

Вместе с Северухиным над спектаклем работала команда выпускников ГИТИСа: художница  
Е. Эрдэни и художник по свету А. Краснодед, для которого это уже вторая постановка в Шымкентском 
русском драматическом театре. Кстати, благодаря художнику по свету, который несколько лет отдал 
работе в Государственном академическом Большом театре России, теперь в нашем театре установлен 
и настроен современный театральный свет. Спектакли, как новые, так и старые, смотрятся уже по-
другому. 

Афиша и начало спектакля, которое сопровождалось титрами на большом экране, обещали 
погрузить зрителя в беспощадный мир грядущего, где легенды и реальность переплетаются  
в безумном танце. Действие разворачивается в мрачном Пекине, затерянном среди огненных бурь  
и военных конфликтов. Здесь, в условиях полного разложения общественных норм, живет загадочная 
царевна Турандот, обладающая безжалостной красотой и магическими способностями.

«Турандот 2162» — это не просто история, это предупреждение, шепот забытого будущего, 
которое вновь всплывает на поверхность, призывая человечество вспомнить о своей истинной 
природе.

ПО ЗАДУМКЕ РЕЖИССЕРА, НА СЦЕНЕ ВРЕМЯ, КОГДА ЛУНА ЯРЧЕ СВЕТИТ НАД 
РАЗРУШЕННЫМИ ГОРОДАМИ, КОГДА, УВЫ, ОБРАЗЫ БЫЛИННЫХ ГЕРОЕВ СЛИВАЮТСЯ  
С ТЕНЯМИ ЖИЗНИ, НАШЕПТЫВАЮЩИМИ О ПОТЕРЕ И НАДЕЖДЕ. 

Это не просто история о любви и борьбе, это замысел, который играет на ряде контрастов, где 
холодная жестокость власти сталкивается с теплом человеческих чувств.

Режиссер, художник по свету и сценограф старались, чтобы зрители оказались свидетелями, 
как в мрачных просторах футуристической действительности принцесса Турандот становится 
символом непокоренности и силы. Каждое ее решение — это не только испытание для отважного 
героя, но и вопрос о судьбе всего человечества. Простые мелодии трансформируются в симфонии 
отчаяния и мечты, вызывая в audience глубокое сопереживание.

На фоне разрушенных пейзажей и оставшихся в прошлом культурных артефактов развернулся 
танец противоречий: любовь в условиях катастрофы, надежда в безысходности. 

И, в конечном счете, каждый стал автором своей судьбы, даже когда мир, кажется, погрузился 
в темноту.

Актеры, принявшие участие в премьере, отважно старались в мрачном свете сгущающегося 
горизонта, где небеса сливаются с землей в безмолвном апокалипсисе, разыграть волшебную драму. 
Погрузить зрителей в мир, где сказки обретают новое звучание среди руин цивилизации. 

Легенда о холодной принцессе Турандот, которую сыграла актриса О. Иванова, получила 
неожиданный поворот: ее сердце, закованное в лед, бросает вызов не только искателям любви, но и 
самим условиям новой эпохи, когда каждое решение может стать последним.

«Турандот 2162» - это не просто история о любви и власти, это манифест, призывающий к 
пересмотру ценностей в условиях надвигающейся тьмы.

К счастью, я не театральный критик. Поэтому описал лишь свое видение премьеры. Причем 
общими словами. Без каких-либо подробностей собственного восприятия.

А причина лежит на поверхности. Режиссерская работа вызвала разные мнения, иногда прямо 
противоположные.

Так, например, заядлый театрал С. Баканов на вопрос, какое впечатление от премьеры, сказал: 
«Авангардизм! Но артисты старались!»

В. Куликова, отдавшая сцене нашего театра не один год, также не стала углубляться в 
профессиональные нюансы, лишь отметив игру  Г. Петриченко.

«Вот ей я верила, как Станиславский!» - оставила свой отзыв Валентина Куприяновна.
Кстати, нужно отметить, что многие зрители выходили из зрительного зала хоть и с недоумением, 

но в восторге от работы выпускников ГИТИСа.
Наиболее ярко о премьере отозвалась еще одна жительница Шымкента А. Ниязова.
«У русского драматического был непростой, событийный год: очередная премьера, участие 

в фестивале «Встречи в России» в Санкт-Петербурге, посвященный 225-летию А. С. Пушкина, 
гастроли. И везде аншлаг, успех! 

Новый 95 сезон открыт премьерой спектакля «Турандот 2162» по мотивам К. Гоцци. Ассоциации 
со знаковым спектаклем театра Е. Вахтангова «Принцесса Турандот» закономерны и интригующие. 
Ремейк имеет право на жизнь при условии: или лучше, или никак. Задача оказалась по силам 
творческому коллективу театра, потому как после просмотра не возникло вопросов, сомнений. 
Спектаклю быть! В новом прочтении, современном взгляде, неожиданном решении. 

«Нет повести печальнее на свете…». И снова о вечном, о чувствах человеческих - от низменных 
до возвышенных. О жестокости, о гордыне, глупом упрямстве, коварстве и о любви. 

Почему действо так пронзительно, проникновенно, душераздирающе волнующе?! Это не 
сказка, а сама жизнь, которую не играют, а проживают артисты и зритель. Прекрасный состав в лице 
маститых артистов, как А. Петриченко, С. Пушкарев, А. Землянов и др. и талантливой молодежи в 
лице О. Ивановой, Ж. Камалова, А. Постарнак. И красавец принц Калаф - Шухрат Юлдашев. О, как 
он хорош в своей искренности, честности, обаянии, недюжинном уме, верности и любви!

Спектакль - очередная заслуженная и ожидаемая удача театра, результат плодотворной 
совместной работы с молодым режиссером, выпускником ГИТИСа Львом Северухиным, подавшим 
притчу о Турандот как постапокалиптическую сказку, звучащую злободневно, как предупреждение. 

ПоСтаПокалиПтичеСкая Сказка… трагичная

Интересно, по-новому работал на сцене свет, словно живой участник событий. Примечательна 
работа художника в костюмах, декорациях. Сцена, видео-начало спектакля современны настолько, 
что словно восходят к гениальному творчеству Бэнкси, предупреждающему опасность апокалипсиса 
и заявившему: «Я хочу жить в мире, созданном искусством, а не украшенном им».

Браво, любимый театр! Достойное начало нового сезона», - поделилась своими впечатлениями 
любительница театра. 

В отношении света и декораций, над которыми работали тоже выпускники ГИТИСа, 
большинство зрителей сошлось в одном - очень хорошо!

На премьере присутствовали коллеги из других театров города. Был замечен и заместитель 
акима Шымкента, курирующий сферу культуры, С. Куранбек, который не изменил своей тактике и 
пришел в театр без предварительного оповещения и сопровождающих лиц. Можно сказать, вбежал 
в зал с третьим звонком.

Выступая перед началом спектакля, заместитель акима города отметил работу всех театров 
города. Напомнил о том, что в тяжелые годы Великой Отечественной войны в Чимкент были 
эвакуированы артисты московских и ленинградских театров, которые вместе с воинами на фронте 
внесли немалую лепту в достижение общей Победы. Об этом надо помнить и сегодня, так как 
культура не имеет границ и влияет на развитие личности, несмотря на политическую конъюнктуру.

Напомнил С. Куранбек и о том, что сегодня городской акимат предпринимает все возможные 
шаги для поддержания театров. А их в нашем городе восемь. В том числе единственный в стране 
узбекский драматический театр. 

Если среди старшего поколения мнения о премьере разделились, то молодежь отреагировала на 
спектакль «Турандот 2162» однозначно: это было круто!

Именно этот факт привел меня в театр и во второй день показа нового спектакля. Хотелось 
понять, что зацепило молодое поколение.

И в процессе просмотра во второй раз пришла мысль, что кроме того, что спектакль поставлен 
молодой командой, отличная работа художника по свету, который оживлял пусть и не эксклюзивную, 
но переработанную сценографию, текст актеров очень прост и понятен. Без каких-либо философских 
витиеватостей. Без двусмысленного наполнения.

Может быть, именно это зацепило молодежь, которая сегодня большую часть времени проводит 
в цифровом мире. Но будучи живыми людьми им тоже хочется живых и незамысловатых ответов 
на их вопросы. 

В любом случае «новая режиссерская кровь» необходима сегодня как артистам, так и 
театральному сообществу Шымкента. 

В случае с «Турандот 2162» однозначно была предпринята попытка найти новые формы 
драматургии. Задача, кстати, не из простых. Но интересных.

В общем, чтобы сделать самостоятельные выводы, надо просто посмотреть спектакль «Турандот 
2162» самому. 

Приятного вам просмотра!
Газета «Южный Казахстан»,  11 сентября 2024 г.
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Научно-исследовательский центр «Молодёжь» опубликовал любопытные  
результаты социологических опросов молодых казахстанцев на тему отношения к браку 
и разводу. Исследование опубликовано в аналитическом докладе «Молодёжь Казахстана 
— 2024». В ходе опроса подавляющее большинство респондентов (78%) отметили,  
что пара, которая решила создать семью, обязательно должна зарегистрировать свои 
отношения в органах ЗАГС. Лишь 15% были согласны с так называемым гражданским 
браком.

Среди ключевых критериев, на которые молодые люди чаще всего обращают  
внимание при выборе спутника жизни, были названы возраст (его отметили 53,9% 
респондентов), внешность (45,4%) и национальность (39,4%). Примечательно, что 
21,7% опрошенных посчитали важным для брака род будущего мужа/жены, социальный 
статус родителей (14,9%) и карьеру (17%). Такие факторы, как взаимная любовь  
(её отметили всего 0,7% опрошенных), моральные ценности (0,2%), воспитание 
(0,3%), доброта (0,2%), образованность (0,1%), не слишком волнуют молодых  
граждан РК.

Распределение ответов респондентов интересно и в гендерном разрезе. Для женщин, 
помимо возраста партнёра, было важно финансовое благополучие: о нём упомянули 
30,6% опрошенных казахстанок. Многие отметили также факторы «карьера» (22,9%) и 
«род» (18,7%). Молодые мужчины, кроме красоты и молодости, отметили важность того,  
чтобы родители будущей жены имели подходящий, на их взгляд, социальный статус 
(17,1%). Среди респондентов-парней была существенно больше доля тех, кому 
важен род будущей супруги (24,6%, против 18,7% у девушек). Отношение к любви и 
прочим мелочам, которые посчитали важными менее 1% опрошенных, можно увидеть  
в инфографике ниже.

Брачная статистика в Казахстане выглядит так. Последние 10 лет, по данным Бюро 
национальной статистики (БНС) АСПиР РК, в стране планомерно снижается коэффициент 
брачности, то есть среднее количество браков на 1 тыс. человек. Если в 2013 году показатель 
составлял 9,9, то за январь–июнь текущего года — всего 5,7. Эксперты считают, что 
основная причина снижения — демографическая. В подходящий для брака возраст вступило 
малочисленное поколение 1995–2000 годов. У молодёжи, рождённой в эти годы, отличается 
отношение к семье и возрасту вступления в брак.

К слову, о возрасте. Данные статистики подтверждают: средний возраст вступления в 
первый брак за последние 20 лет действительно увеличился. В 2003 году средний возраст 
вступления в брак казахстанских мужчин приходился на 26,7 года, в 2023-м — на 27,8 года. 
Девушки тоже стали чуть позже регистрировать брачные отношения — в 25,2 года, против 
23,9 года в 2003-м. Соответственно, увеличился и средний возраст рождения первого ребёнка. 
Теперь мамами впервые становятся в среднем в 25 лет.

Теперь обратим внимание на ответы респондентов исследования НИЦ «Молодёжь» о том, 
какие факторы могли бы побудить их к расторжению брака. Судя по результатам опроса, 
больше половины опрошенных не смогли бы простить своей «второй половине» измену: 
61% участвовавших в опросе согласились, что это является поводом для развода. На втором 
месте среди факторов оказалось физическое насилие (51%), на третьем — алкоголизм или 
наркозависимость одного из супругов (48%).

В некоторых вопросах отношение мужчин и женщин к поводам для разводов 
отличается. Среди девушек была гораздо больше доля отметивших, что в браке 
для них неприемлемо физическое (62,1%) или психологическое насилие (37,7%).  
Женщины также не готовы строить долгосрочные отношения с игроманами (37,1%) 
и представителями нетрадиционной сексуальной ориентации (17,4%). Среди  
респондентов-мужчин была больше, чем среди женщин, доля отметивших такие  
причины для развода, как несовместимость характеров (36%), отсутствие любви и 
привязанности (30,2%), невозможность иметь детей (18,9%) и неуважение к родителям 
супруга (13,5%).

Статистика разводов за последние 20 лет коррелирует с динамикой количества браков. 
В 2013–2018 годах, когда специалисты органов ЗАГС регистрировали больше всего браков, 
было больше всего и разводов: более 51 тыс. в год. В прошлом году количество заявлений 
о расторжении брака значительно сократилось: до 40,2 тыс. Обращает на себя внимание 
тенденция роста числа разводов в первом полугодии текущего года. В сравнении с январём–
июнем 2023-го желающих выйти из супружеских отношений стало больше в 2,3 раза: 18,6 
тыс. против 8,2 тыс. пар.

Аналитики Казахстанского института общественного развития (КИОР) в своём 
социологическом исследовании состояния семейно-брачных отношений в РК как 
ключевые факторы для развода выделили насилие супруга по отношению к жене и 
детям, измены и увлечение алкоголем. Эти выводы эксперты тоже делали на основе 
опросов. По итогам исследования выяснилось, что, помимо этих распространённых 
факторов, было довольно много и других причин для расторжения брака. Например, 

ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ БЫЛ КРАСИВЫЙ, БОГАТЫЙ  
И С ПЕРСПЕКТИВНОЙ КАРЬЕРОЙ. КАКИЕ ЕЩЁ 

ВАЖНЫЕ ФАКТОРЫ ДЛЯ БРАКА НАЗВАЛИ 
МОЛОДЫЕ КАЗАХСТАНКИ?

РубРИКА «Это ИНтеРеСНо» 

 
К слову, о возрасте. Данные статистики подтверждают: средний возраст 

вступления в первый брак за последние 20 лет действительно увеличился. В 
2003 году средний возраст вступления в брак казахстанских мужчин 
приходился на 26,7 года, в 2023-м — на 27,8 года. Девушки тоже стали чуть 
позже регистрировать брачные отношения — в 25,2 года, против 23,9 года в 
2003-м. Соответственно, увеличился и средний возраст рождения первого 
ребёнка. Теперь мамами впервые становятся в среднем в 25 лет. 

 
Теперь обратим внимание на ответы респондентов исследования НИЦ 

«Молодёжь» о том, какие факторы могли бы побудить их к расторжению 
брака. Судя по результатам опроса, больше половины опрошенных не смогли 
бы простить своей «второй половине» измену: 61% участвовавших в опросе 
согласились, что это является поводом для развода. На втором месте среди 
факторов оказалось физическое насилие (51%), на третьем — алкоголизм или 
наркозависимость одного из супругов (48%). 

 

 
 

24% опрошенных посчитали, что поводом для развода является отсутствие любви  
и взаимопонимания, вмешательство в личную жизнь пары их родителей (10,4%), отсутствие 
детей (11%), проживание с родителями или другими родственниками (5,6%), рождение в 
браке только дочерей (2,7%). Более 14% опрошенных отметили, что ничто не может оправдать 
развод.

Источник: ranking.kz


